



**DOMINGO XXI**  
**TIEMPO**  
**ORDINARIO**  
**CICLO C**

**¿SERÁN POCOS LOS QUE SE SALVEN?**

Es seguro que la pregunta se la hizo un pesimista porque un optimista se la hubiera hecho así: ¿son muchos los que se van a salvar?. Pero... No es cuestión de números, sino de esfuerzo. Y Esto es lo que viene a decir Jesús. La cuestión no es, como decimos “que Dios nos coja confesados”. Tampoco como decía el chiste de Mingote: “sea como sea, al final “nos salvaremos las de siempre”. Esto es más serio y abarca toda la vida. Jesús habla del esfuerzo que ha de suponer la salvación. Es el ejemplo de “la puerta estrecha”, sin especificar número por cuanto por una puerta estrecha pueden pasar pocos y muchos, los mismos que por una puerta ancha, aunque tarden más tiempo. Dios quiere que todos se salven. No todos quieren salvarse (que no es lo mismo). Ahí está la libertad. Hoy puede ser el último día del resto de tu vida: **¡APROVÉCHALO!**

**SANTORAL-AGOSTO-SIGNIFICADO DÍA**

- 16.-ROQUE: fuerte como fortaleza
- 17.-JACINTO: flor del mismo nombre
- 18.-ELENA: bella cual aurora
- 19.-EZEQUIEL: Dios es mi fuerza
- 20.-BERNARDO: temerario como oso
- 21.-PIÓ: piadoso, cumplidor
- 22.-ATANASIO: inmortal, que no muere
- 23.-ROSA: bella como esa flor
- 24.-BARTOLOMÉ: hijo de valiente guerrero
- 25.-LUIS: glorioso guerrero
- 26.-ABUNDIO: que tiene amor a Dios
- 27.-MÓNICA: que ama estar sola
- 28.-AGUSTÍN: que merece veneración
- 29.-BASILIA: que gobierna
- 30.-TECLA: gloria de los dioses
- 31.-RAMÓN: que protege aconsejando (igual que RAIMUNDO)

PARA UN BUEN OTOÑO  
LAS PRIMERAS AGUAS POR SAN BARTOLO  
(24 agosto)

**FUGA DE VOCALES**

H.y .lt.m.s q.. s.r.n pr.m.r.s  
y pr.m.r.s q.. s.r.n .lt.m.s

Día	22	23	24	25	26	27	28	total
Nac.	5	5	5	7	9	9	3	43
Bod.	5	2	4	3	5	2	3	24
Def.	3	7	4	2	5	1	4	26
Tot.	13	14	13	12	19	12	10	93



El que quiera de esta vida todas las cosas a su gusto, tendrá muchos disgustos. (Quevedo)

**SEMANARIO : 1-2-3-4-5-6-7-Lunes-Martes-Miércoles-Jueves-Viernes-Sábado-Domingo**

El 17 pasado nació Wenceslao (Argelina-1895)  
 Día 22 :fallece Florentina(Salvador-1929).  
 Día 23 : se casan Claudio-Margarita (1924) y fallece Manuel Morales(Elisa Morales-1942) Froilán (Pelagia-1947),Angela (Adolfo-1968) y Agustín (Joaquina-2007).  
 Día 24 : fallece Porfirio (Socorro-1986).  
 Día 25 : Nace Teresa (Pedro-1909),Bibiana (Pascual-1916),Poli (Marce-1931) y fallece Leonor (Celestino-1992).  
 Día 26 : Nace José Manuel (hermano Natalio,de joven fallecido por una “chispa”-1911) Agueda (Bautista-1917),Tarsicio (Adelaida-1917) y se casan Isaac-Valentina(1931), Y fallece M<sup>a</sup>Luisa (Doroteo-1952)  
 Día 27 : nace Maximina((Pedro A<sup>o</sup>-1897).  
 Día 28: se casan Honorio-Paula (1940), y fallece Pedro (Luisa Heras-1953),Cipriano(Himelda 1960) y Virgilio (Hortensia-2000)



GALERÍA

DE "SANCHOS"

EFREN y

ANA-MARÍA

(de atrás p' adelante)

"Ya ves, niño, que la Virgen lo ve todo y que sabe lo malito que tú eres y queriéndote yo a ti con fatiguita vas buscando el amor de otras mujeres".



Tenías que haber visto al Sr. Efrén a sus 97 años (dos antes de morir), allá en Irún, cantando por televisión local este "serranito" por ser el mayor de la localidad atendido en casa familiar (había otros/as mayores en residencias). Y fue un 19 de marzo, S. José y con motivo del día del padre.

Y, tras el canto, el consiguiente comentario: "estoy bien, salvo que me duele mucho la cadera porque de joven pisé muchas tierras arando con bueyes surco arriba y surco abajo"... Y cantó, y cantó muy bien porque al Sr. Efrén se le daba bien el cante.

Y he titulado este escrito "de atrás p' adelante" y vamos por el final: Efrén falleció en Irún 3-4-2.003 a punto de cumplir los 99 años. Ana María había fallecido anteriormente 28-3-1.984 casi con 76 años. Ambos en Irún a donde se fueron tras los hijos (Mercedes-Martina-Nicasio). Otros dos hijos que tuvieron (Laureano y Celestina) fallecieron prematuramente.

En la calle Álamo vivieron su matrimonio, a la sombra de la fachada de la iglesia, en la casa que fuera y comprara la madre de Valentina y Marcos (el cabrero) al que Efrén sustituyó en el oficio (ya jubilado Marcos) porque tuvo que dejar sus trabajos de campo al quedar mermado de la vista por un accidente laboral: le saltó piedra lipe a un ojo que perdió.

Pero antes, trabajando de jornalero-"criao" para Remigio, Augusto y Manuel Francisco, ganadero de Pozos. Mientras tanto Ana-María, en casa hilando, bordando, cosiendo, remendando, haciendo calcetines, lavando a la poza del Bonal, cocinando, administrando bien lo poco, motivando a los hijos a los deberes escolares porque ella, de pequeña, había sido alumna de Dña. Africa y algo más sabía que su marido que no pudo ir a la escuela y aprendió cuando de porquerillo haciendo las letras y los números con un palo en la tierra.

Se habían casado el 27-mayo-1.933 después de venir Efrén de la mili que hizo en Ciudad Rodrigo donde estuvo "como quería" de bien porque fue una mili muy llevadera, sin sacrificios.

La escasez le hizo a Efrén no negarse a nada y menos si se trataba de mover la mandíbula y comía de todo: era un "todoterreno" ¿dónde se lo "parlaron" Efrén y Ana-María? Pues... en el baile, como casi todos los mozos/as de entonces al son del tamboril y la flauta del tío Tobalo. Si ya lo decía la Bernardina: tú Tobalo haces tu trabajo (juntas parejas) y luego me viene el trabajo a mí cuando nacen los hijos (era "comadrona").

Sus amigos de infancia, José María Corral y José Tomás, los del Sr. Efrén. La más amiga de Ana-María, Alejandra (Prudencio), y Alejandra (Castor). Y había entonces mucho donde escoger porque el año 1904 nacieron 27 niños/as, y el año 1908 nacieron 37.

El 24-abril-1904 había nacido Efrén (eran 8 hermanos) y a las 7 de la tarde y a esa misma hora del 16-abril de 1908 nacería Ana-María. Precisaron de tres "curas": D. Luis Glez. Huertos para bautizar a Efrén, D. Julián Ballesteros para el bautizo de Ana María y a D. Jesús Cuadrado para casar a ambos.

En casa de Alejo y Mercedes, padres de Ana-María nacieron hasta siete "Vacas". De todos ellos (hermanos de Efrén y Ana-María) al día de hoy que esto se escribe (abril-2025) ya sólo nos queda "un botón de muestra", Cristina.



Los padres de Efrén, Simón (alto él) y Gumerinda (bajita) parecían la "L" y la "i": eran labradores y con los padrinos Nicasio y Dolores, dieron nombre al hijo EFRÉN, que significa "el que da frutos".

Todos eran de El Cubo. Alejo Vacas, padre de Ana-María era de Cipérez, su abuelo materno, de Boada y los padrinos de Buenamadre y le pusieron el nombre de la madrina. Los monaguillos de su bautizo, Desiderio Vte. y Julio Morales.